

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 24 (1879)
Heft: (10): Revue des armes spéciales : supplément mensuel de la Revue Militaire Suisse

Artikel: Revue de la presse militaire étrangère
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-335030>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

un employé, directeurs, et de quatre-vingt-dix ouvriers et employés, exécute les cartes qui reposent sur les travaux géodésiques et topographiques des deux sections précédentes; la carte de Reymann au 1/200000, achetée par l'état-major général et une carte provisoire d'Alsace-Lorraine, exécutée d'après les publications françaises, complétées par des reconnaissances.

Elle publie : 1^o La carte du territoire prussien au 1/25000 et des cartes des environs des garnisons avec hâchures.

2^o La carte au 1/100000, également avec hâchures et gravée sur cuivre.

3^o Les cartes nécessaires aux grandes manœuvres annuelles, généralement au 1/50000.

Enfin elle tient au courant les cartes éditées par elle. A cette section se rattachent deux annexes qui la rendent aussi indépendante que possible de l'industrie privée, c'est l'imprimerie et l'établissement photographique.

Dans le chapitre final de son rapport, l'auteur fait ressortir l'activité qui règne dans toutes les branches du bureau topographique, et insiste sur cette considération qu'il faut huit et même neuf ans pour amener à bonne fin l'exécution d'une carte assujettie à passer par les phases que nous venons d'énumérer. Il faut encore vingt-six ans pour achever l'œuvre complète de la carte de la Prusse, qui compte 6,000 milles carrés de superficie, et d'après l'auteur, le bureau topographique aurait besoin d'un personnel et d'un budget doubles de ceux qu'il possède actuellement pour suffire aux nouveaux levés et aux révisions incessantes à opérer, chaque feuille devant être reconnue à nouveau et corrigée tous les dix ans.

Quoi qu'il en soit, il est certain qu'un service topographique composé de 258 personnes, dont 18 officiers du grand état-major et 20 officiers de troupes, dirigé par un lieutenant-général, et disposant annuellement de plus de 1,600,000 francs, est largement assuré. Si d'autres pays, notamment la France, ont précédé de longtemps la Prusse dans l'exécution des cartes topographiques, celle-ci fait aujourd'hui de puissants efforts pour rattraper le temps perdu et profiter des progrès réalisés dans ce domaine si important des sciences militaires.

Revue de la presse militaire étrangère.

Le SPECTATEUR MILITAIRE. — Sommaire de la livraison de mai 1879. — De la fortification jusqu'au XVI^e siècle et examen critique de l'ouvrage du commandeur Escriva, par A. Ratteau. — Histoire de la guerre d'Orient (suite). — Guillaume III (suite), par A. de Lort-Sérignant. — Philosophie de la guerre (fin), par R. Henry. — Nouveau code du Duel, par M. le comte du Verger de St-Thomas. — Chronique mensuelle. — Revue bibliographique.

JOURNAL DES SCIENCES MILITAIRES. — Suivra au prochain numéro.

BULLETIN DE LA RÉUNION DES OFFICIERS. — Sommaire des numéros des 17 et 24 mai 1879. — L'Afghanistan (suite). — Historique de la Gendarmerie (suite). — Conférences sur l'administration des compagnies, escadrons et batteries (suite). — Les manœuvres allemandes en 1878. — Les torpilles dans la guerre turco-russe. — Tactique des voies ferrées. — Etude de tir sur les feux plongeants de l'infanterie.

REVUE MILITAIRE DE L'ÉTRANGER. — Sommaire des numéros du 3 au 24 mai 1879. — La nouvelle organisation des troupes alpines. — L'expédition de Sofia discutée au grand quartier-général russe. — Progrès de l'organisation des milices bulgares. — L'armée roumaine depuis 1876. — Les procédés tactiques de la guerre d'Orient. — Etudes sur le service de

santé dans l'armée austro-hongroise. — L'organisation militaire du grand-duché de Finlande. — La nouvelle organisation du régiment d'infanterie en Russie. — Le rôle de la fortification d'après les études de deux officiers de l'état-major prussien. — Le règlement austro-hongrois sur l'*armée en campagne*. — La guerre du Cap. — La question des armes à répétition en Autriche. — La réorganisation militaire en Espagne. — Nouvelles militaires.

REVUE D'ARTILLERIE. — Sommaire de la livraison de mai 1879. — Balistique des armes portatives, d'après le lieutenant A. Indra, de l'artillerie autrichienne, par le commandant A. Jouart. — L'artillerie à l'Exposition de 1878 (Espagne), par le capitaine Priou. — Expériences de tir du mortier autrichien de 21 c., traduit et résumé par le lieutenant J. Walter. — Note sur les propriétés érosives des gaz produites par l'explosion de la dynamite, par M. G. Daubrée, de l'Institut. — Renseignements divers. — M. le général de division Canu, président du Comité de l'artillerie. — Partie officielle.

L'AVENIR MILITAIRE. — Sommaire des numéros des 16, 21 et 26 mai 1879. — Bulletin. — Entrefilets. — L'avancement. — La vérité sur l'état-major. — L'armée au Parlement. — L'unification des pensions d'officiers. — Le mouchoir d'instruction. — La « Revue d'artillerie » et le Comité. — Le budget de la guerre. — La tactique de stationnement du général Lewal. — Nouvelles de l'étranger : Alsace-Lorraine, Angleterre, Algérie. — Armée territoriale. — Partie officielle.

L'ARMÉE FRANÇAISE. — Sommaire des n°s des 15, 17, 22, 24 et 26 mai 1879. — Bulletin politique. — Informations et faits militaires. — La proposition Laisant. — Etude sur le projet de M. de Roys. — Projet de loi du ministre de la guerre sur l'avancement dans l'armée. — Les inspections générales de corps d'armée. — Proposition de loi tendant à compléter les articles 17 et 22 de la loi du 27 juillet 1872 sur le recrutement de l'armée, présentée par M. Colin, député. — Le projet de loi sur le service de l'état-major. — Projet de loi sur les pensions des sous-officiers, caporaux et soldats de l'armée de terre. — Le rapport sur le budget de la guerre. — Rapport fait au nom de la commission du budget des dépenses en 1880 (ministère de la guerre), par M. Langlois, député. — Nouvelles de l'étranger : Allemagne, Italie. — Partie officielle.

L'Armée française, dans son numéro du 21 avril, dit sur les visites sanitaires quelques mots qui ont bien leur importance ailleurs qu'en France :

« La question que nous traitons mériterait l'emploi de la langue latine, mais nous estimons qu'en ce qui touche l'armée, il faut faire la lumière et dire la vérité sans réticences, si scabreux que soit le sujet.

Nous demandons comment il se fait que, dans une société policée comme la nôtre, dans un pays où les mœurs sont aussi raffinées, l'usage de la *revue de santé* ait pu se perpétuer. Passe encore dans une armée de remplaçants, mais sous le régime du service obligatoire !

Connait-on rien de plus révoltant ? Les hommes d'une compagnie, d'un escadron, etc., sont réunis dans un local fermé, quelquefois même en plein air, dans une cour, et défilent devant un médecin, dans la posture qu'on sait. N'avons-nous pas tous été choqués dans nos instincts les plus sacrés et les plus légitimes de pudeur et de délicatesse, en y prenant part, soit comme témoins, soit comme acteurs ? Si encore on obtenait un résultat, nous comprendrions qu'on maintint cette visite. Mais nous savons tous que ceux pour qui elle pourrait avoir un effet utile en évitent facilement les conséquences. N'insistons pas. Toujours est-il que la routine seule peut être invoquée en faveur de cette coutume immorale.

D'ailleurs le nombre des maladies qu'elle vise plus spécialement a diminué dans de notables proportions, depuis l'adoption du service obligatoire à courte durée. La plupart des cas actuellement signalés sont imputables aux hommes des cadres, aux sous-officiers, aux employés, aux musiciens, aux ouvriers, aux ordonnances dont les fonctions exigent moins de dépense de force physique et qui ont plus de liberté que les autres.

Il n'y a pas de limite dans l'absurde : nous avons vu les réservistes passer la revue de santé à l'arrivée et au départ. Dans quel but ? Des gens mariés ! Nous ne supposons pas qu'on les eût gardés à l'expiration de leurs vingt-huit jours pour les soigner, le cas échéant. Si la France doit l'instruction militaire à ses réserves, nous ne la croyons pas assez riche pour leur ouvrir ses hôpitaux ou les infirmeries régimentaires.

En résumé, nous demandons que la revue de santé, aussi révoltante dans son application qu'inutile dans ses effets, soit abolie. Il ne manque pas de moyens, pour les médecins, de visiter les hommes bien plus efficacement. Qu'on emploie tel système qu'on voudra, mais en tenant compte de nos mœurs et de nos habitudes de vie.

Qu'on améliore l'hygiène de l'armée en prescrivant l'usage de bains mensuels, par exemple, rien de mieux !

D'ailleurs si cette revue est si utile, il faudrait également la faire subir aux territoriaux ! Et alors il n'y aurait pas de raison pour en dispenser les officiers. En fait, on ne sait où l'on devrait s'arrêter dans cette voie. »

ORGAN DER MIL.-WISSENSCHAFTL. VEREINE, de Vienne. — Sommaire de la 3^e livraison de 1879. — A l'occasion du Jubilé de Leurs Majestés. — Notice sur l'emploi des forces de combat (le combat de l'infanterie), par le lieutenant-colonel Trapsia. — Quelques éclaircissements sur l'occupation de la Bosnie et de l'Herzégovine, par le capitaine G. Ratzenhofer. — Des moyens de désinfection, par le docteur Franz Hensler, médecin de régiment. — La rivalité entre l'Angleterre et la Russie dans l'Asie centrale, par le capitaine Julius Debelak. — La surprise de Ravenice et Zeguil-Karaula, par le capitaine Philippe Niklas. — Les forces de terre de la Russie, par le capitaine Eugène Opacic. — Souvenirs des opérations de l'occupation de la Bosnie et de l'Herzégovine pendant l'année 1878, par le major Ben kisez. — La guerre des Zoulous, par le capitaine J. Debelak. — Communications concernant l'armée : Stadias ; terminologie militaire. — Les torpilles Whitehead et les appareils pour lancer les torpilles, par le premier-lieutenant Oscar Dolliak. — Correspondance des sociétés. — Revue de la presse militaire.

MITTHEILUNGEN ÜBER GEGENSTÄNDE DES ARTILLERIE UND GENIE-WESENS. — L'emploi de la lumière électrique en guerre, par Philippe Hess, capitaine à l'état-major du génie. — Aperçu sur les meilleurs essais concernant l'artillerie en 1878, d'après les pièces officielles, par Jean Sterbenz, capitaine à l'état-major d'artillerie. — Essais de la gélatine explosive de guerre, d'après les documents officiels, par Emmanuel Wawra, capitaine d'état-major du génie. — Nouvelles.

STREFFLEUR'S ÖSTERREICHISCHE MILITÄRISCHE ZEITSCHRIFT. — Sommaire de la livraison de mai 1879. — Le Jubilé de Leurs Majestés. — L'origine des divers services dans l'armée et leur but. (Instruction sur la subsistance de l'armée en campagne, étapes et ravitaillement). — Trois jours de service d'éclaireurs, marche faite sur la ligne d'opérations Châlon-Metz par une division de cavalerie, par le capitaine von Molnar. — Des attaques de cavalerie, par Emile Dernbsher, k. k. major. — Le combat de l'infanterie russe dans la campagne 1877-78 comparé avec nos instructions tactiques, par Victor de Neuwirth, lieut.-colonel d'état-major général. —

Les combats de Plewna, par le lieutenant St. Dragas. — Projet d'une instruction sur le mode de combat d'une compagnie et d'un bataillon. — Bibliographie.

VEDETTE. — Sommaire des numéros 41-42. — L'instruction des commandants subalternes et de leurs remplaçants dans les exercices en ordre serré, à partir de la compagnie. — La bataille de Ste-Lucie. — Ravitaillement d'Ekove. — Montre à mouvement continu. — Les subsistances en Bosnie. — Les études de la Russie dans l'Autriche-Rongrie. — Feuilletton. — Bibliographie. -- Mutations, etc.

DER VETERAN. — Sommaire du numéro du 25 mai 1879. — La guerre comme facteur dans l'Etat. — Nouvelles des théâtres de la guerre : Cap, Chili, Bolivie, Pérou. — Correspondance étrangère. — Nouvelles. — Militaires. — Questions de tir. — Variétés.

NEUE MILITÄRISCHE BLÄTTER. — Sommaire de la livraison de mai 1879. — Les patrouilles de cavalerie. — Sur les infirmités simulées au service militaire, par le Dr Knœvenagel, médecin-chef d'état-major, à Cologne. — L'occupation de la Bosnie et de l'Erzégovine par l'Autriche-Hongrie, par A. v. B. — Metz, Plewna ; étude comparative. — Les soldats à Szegedin. — Un réorganisateur : — M. Hermann Rosenthal. — Communications sur les armes à feu portatives, par F. Hentsch, capitaine, a. d., fusil Pietri ; fusil Soper ; fusil de chambre Ansorg. — Brevets relatifs à l'art militaire pris jusqu'au 15 avril 1879. — Statistique militaire de l'Autriche-Hongrie. — Bibliographie. — Correspondance. — Nouvelles diverses.

JAHRBÜCHER FÜR DIE DEUTSCHE ARMEE UND MARINE. — Sommaire de la livraison de mai 1879. — La conduite des troupes (fin). — La compagnie de pionniers dans la division d'infanterie, par L. Sander, colonel a. D. (suite). — Les divisions de cavalerie russe et les opérations de l'armée dans la campagne des Balkans en 1877-78, d'après les documents officiels russes, par Cardinal Widdern, capitaine et professeur à l'école de guerre de Metz (conférence faite par M. Kohler, lieut.-colonel). — La guerre de siège des temps modernes, étude. — La campagne Stonewall Jackson dans la vallée de la Virginie, par J. Scheibeck, major z. D. — Armstrong et Krupp. -- Bibliographie. — Revue de la presse.

DEUTSCHE HERREN-ZEITUNG. — Sommaire des numéros 41 et 42. — Les forces militaires turques après la guerre. — Le chemin de fer stratégique de Berlin à Metz par Wetzlar. — Les commandants d'arrondissement de la landwehr.

L'ESERCITO. — Sommaire des numéros 59-62. — Chronique. — Quelques comparaisons et considérations entre l'ancien et le nouveau règlement de discipline. — Notre instruction sur le tir de l'infanterie. — La guerre de Crimée. — Les cadres organiques de notre armée de 1874 à 1879. — Un parallèle douloureux. — La convention austro-turque. — L'appel sous les armes de la seconde catégorie de 1878. — Les armes nationales. — Nouvelles diverses.

L'ITALIA MILITARE. — Sommaire des numéros des 20, 22 et 24 mai 1879. — Bulletin. — Revue de la presse. — Sciences militaires : De l'éducation militaire considérée au point de vue de l'enseignement des sciences historiques et mathématiques. — L'armée roumaine depuis 1875. — Hippatrique. — Le second passage pour chemins de fer dans l'Appennin. Instruction de la seconde catégorie. — La construction des chemins de fer au point de vue militaire. — Bibliographie.

RIVISTA MILITARE. — Suivra prochainement.

MEMORIAL DE INGENIEROS Y REVISTA CIENTIFICO-MILITAR. — Sommaire du numéro du 15 mai 1879. — Le capitaine Cristobal de Rojas, ingénieur militaire du XVI^e siècle (suite). — Constructions monolithes. — Notice sur une collection de documents historiques existant à la Direction générale du génie. — Nouveau système de machines avec moteurs à gaz. — Chronique. — Nouvelles du corps.

BOLETIN DE ADMINISTRACION MILITAR. — Sommaire du numéro du 21 mai 1879. — Chronique. — Association philanthropique. — Comptes du mois de décembre 1878. — Législation. — Règlements d'exemption. — Statistique.

O EXERCITO PORTUGUEZ. — Sous ce titre paraît un nouveau journal militaire portugais dont nous avons en mains les numéros de 1878 et les dix premiers de 1879. Nous saluons ce nouveau frère, qui prouve par l'importance des matières qu'il traite, tout l'intérêt que porte le peuple portugais à son armée. Nous citerons quelques articles contenus dans l'*Exercito portuguez* : La paix et la guerre. — L'armée et la politique. — Organisation de l'état-major. — L'armée d'outre mer. — Le recrutement. — Les uniformes. — Guerre du Cap. — Le feu de l'infanterie à grandes distances. — La défense du Portugal, plus d'intéressantes chroniques.

GALLERIA MILITAR. — Sommaire des numéros 8 et 9 de 1879. — Paulo Teixeira, soldat vétéran, biographie. — Les progrès de l'artillerie. — Organisation militaire suisse. — Éléments d'économie politique. — Le général Grant, biographie. — Instruction pratique de la compagnie d'infanterie. — Bibliographie. — Nécrologie.

NOUVELLES ET CHRONIQUE

FRANCE. — M. le président de la République a nommé M. le général baron Aymard au poste d'inspecteur d'armée, en remplacement de M. Douay, décédé.

M. le général Aymard conservera néanmoins ses fonctions de gouverneur de Paris.

Le général de Cissey, commandant le 11^e corps d'armée, est chargé de l'inspection des écoles de Fontainebleau, de Saint-Cyr et d'Avord. On ne pouvait faire choix d'un officier plus expérimenté.

M. le général Thomassin, directeur de l'infanterie, doit prendre dans le courant du mois prochain le commandement de la brigade d'artillerie de la Fère, 2^e corps.

ITALIE. — Le gouvernement italien a fait parvenir au gouvernement français la somme de 427,448 lires 86 (389,475 fr. 05 au cours du change) représentant en capital et intérêts la part revenant à l'armée française dans une souscription ouverte en 1859, à l'occasion de la guerre d'Italie, par la ville de Milan, en faveur des blessés et des familles des morts des armées française et sarde, souscription dont diverses circonstances n'avaient pas permis jusqu'à présent la clôture définitive.

Dans l'accusé de réception, du 24 avril 1879, le ministre des affaires étrangères de France ajoute à cette occasion : « La générosité de la nation italienne nous rapporte à des souvenirs également chers aux deux pays, et je vous prie, au nom du gouvernement de la République, de vouloir bien faire parvenir à S. M. le roi l'expression de notre gratitude ».

— Dans les dernières promotions nous remarquons un de nos compatriotes tessinois, M. le colonel Pagnamenta, ancien officier fédéral, promu au grade de général de brigade.